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ПРЕЗИДЕНТУ СССР 

тов. ГОРБАЧЕВУ М.С. 
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В середине июля с.г. в Москве проведено третье заседание 

Советско-Германской Комиссии по урегулированию имущественных и 

финансовых вопросов, связанных с выводом советских войск с 

территории ФРГ (советскую часть Комиссии возглавляет т. Катушев 

К.Ф., Германскую часть - статс-секретарь Минфина ФРГ П. Клемм). 

В результате согласованы и введены в действие основные 

положения проекта Протокола, определяющего порядок реализации 

недвижимого имущества Западной группы войск и расчетов за него. 

Однако по главному вопросу - использованию средств, выру-

ченных от реализации советского имущества, - имеют место прин-

ципиальные расхождения. 

Советская Сторона исходит из необходимости по мере реали-

зации советского недвижимого имущества свободно использовать 

хотя бы часть ' средств для решения первоочередных проблем, 

связанных с выводом войск с территории ФРГ. 

Германская сторона, ссылаясь на свое якобы стремление 

пойти навстречу Советской Стороне, предложила установить вре-

менный порядок/ при котором в течение полугодия (июль 1991 года 

- январь 1992 года) все средства от реализации недвижимого иму-

щества использовались бы Советской Стороной. Однако обязательным 

усло-вием пля оформления такой-
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ласил Советской Стороны на использование по истечении указанного 

срока этих средств не только для оплаты признанных нами претен-

зий, но и для обеспечения оплаты претензий, предъявленных 

Германской Стороной в одностороннем порядке. 

Такая позиция не могла быть принята, так как давала бы 

Германской Стороне неограниченную возможность наращивать сумму 

претензий за якобы нанесенный ущерб, прежде всего экологи-

ческий, и фактически блокировать использование нами средств от 

реализации советского недвижимого имущества по мере их поступ-

ления . 

Руководитель Германской части Комиссии П. Клемм в ходе пе-

реговоров вновь поднял вопрос о том, что единственно правильным 

решением может быть урегулирование на основе применения 
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паушальной суммы ' и даже передал проект возможных элементов 

такого Соглашения. Одновременно с этим он подчеркивал, что ожи-

даемые значительные экологические претензии снизят эту сумму 

до минимума, вплоть до "нулевого варианта". 

Он информировал также о том, что после встречи на высшем 

уровне под Киевом в июле с.г. по поручению Канцлера Г. Коля 

готовятся предложения для определения позиции Германской 

Стороны по вопросам применения паушальной формы урегулирования, 

конкретные переговоры по которым могут быть проведены только 

после достижения принципиальной договоренности на политическом 

уровне. 

Учитывая, что затягивание достижения договоренностей по 

этим вопросам не соответствует интересам Советской Стороны, было 

бы целесообразно Ваше обращение к Канцлеру ©РГ Г. Колю (проект 

прилагается). 

Прошу рассмотреть. 

В. Павлов 



Москва, 

Проект 

" августа 1991 г. 

Уважаемый господин Федеральный Канцлер! 

В наших беседах мы отмечали, что основные положения Договора 

.от 12 октября 1990 года в части вывода советских войск с террито-

рии ФРГ выполняются весьма удовлетворительно. 

Сложнее, -к сожалению, идет решение проблем с их обустройством 

в СССР и вкладом в это дело средств от реализации недвижимого иму-

щества Западной группы войск, построенного за счет Советской Сто-

роны. 

Созданная по договоренности Сторон для решения этих проблем 

Комиссия провела уже три заседания, однако пока не решила главного 

вопроса - создание механизма расчетов за реализуемое имущество, что 

фактически препятствует эффективному использованию средств от реа-

лизации для обустройства людей. 

Советская Сторона, исходя из стоящих перед ней задач обустрой-

ства, настаивает на основе Договора и Соглашения о временных пере-

ходных мерах на своем праве использования в этих целях части средств 

от реализации имущества по мере их поступления. 

Сумма компенсации за оставляемое в шРГ недвижимое имущество 

будет использована'нами-для решения первоочередных задач обустрой-

ства: строительство дополнительно около 25 тысяч квартир и 4-х до-

мостроительных комбинатов, а также на закупку материалов и оборудо-

вания для обеспечения строительства жилья, которое Министерство 

обороны СССР ведет собственными силами. Все это могло бы осуществ-

ляться на основе участия германских фирм. 

При этом мы согласны с необходимостью учета и удовлетворения 

признанных претензий Германской Стороны, возникших в связи с исполь-

зованием советскими войсками недвижимого имущества. 

Господину Г.Колю 
Федеральному Канцлеру 

Федеративной Республики Германии 

г.Бонн 
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Германская часть Комиссии-в предложениях концентрирует внима-

ние на обеспечении удовлетворения своих претензий, связанных с ис-

пользованием недвижимого имущества и, прежде всего, экологических, 

заявляя об их "масштабности" и минимальных з связи с этим суммах 

средств, которые получит Советская Сторона, и даже о возможности 

"нулевого варианта". 

Все это создает напряженность отношений уже на уровне Советско-

Германской Комиссии. 

Я, как Вы'помните, выражал опасение, что, если идти таким путем 

и концентрировать внимание на ущербе от пребывания войск, особенно 

в сфере экологии, то, учитывая исторические реалии, это не только 

неизбежно вызовет резко негативную реакцию в советском обществе, но, 

главное, в чем я убежден, не будет соответствовать проводимой нами 

линии развития советско-германского сотрудничества. 

Изложенное еще более убеждает меня во мнении, что оптимальным 

вариантом решения проблемы может быть урегулирование на основе при-

менения паушальной суммы. 

В этом случае по мере вывода войск советское недвижимое иму-

щество, за исключением объектов, используемых в качестве советской 

доли участия в' создаваемых совместных предприятиях, передавалось бы 

Германской Стороне для использования по ее усмотрению, подразумевая, 

естественно, и компенсацию возможного ущерба. 

По-видимому Вы разделите мое мнение о том, что нам следует ус-

корить достижение договоренности о паузальном урегулировании иму-

щественных вопросов и оформление этого соответствующими документами. 

Работа по оформлению таких межгосударственных документов могла 

бы быть проведена в рамках вышеуказанной Советско-Германской Комис-

сии или иным образом. 

С уважением, 

М.Горбачев 


